

DE NUEVO SOBRE LA CORA DE CÓRDOBA Y SUS DISTRITOS

ANTONIO ARJONA CASTRO
ACADÉMICO NUMERARIO

Según el profesor Joaquín Vallvé¹ los musulmanes dividen a Al-Andalus en una serie de provincias o coras siguiendo en parte la división político-administrativa y eclesiástica visigoda.

Cada cora o provincia comprendía un número variable de distritos o comarcas (iqlim, plural aqalim) y de partidos (Fuz', plural aFza')². El geógrafo al-'UWrS y el autor de la *Descripción anónima de al-Andalus*, como se verá más adelante, recogen la relación de los quince distritos que pertenecían a Córdoba, con sus respectivos castillos (*Disn, husTn*), torres (*burF*) y alquerías (*qarya, qurá*) y los impuestos que pagaban.³

La cora de Córdoba constituía una franja de terreno paralela al Guadalquivir y comprendía una serie de distritos (*aqBlSm*) que iban del más occidental de *Madif o Madaf*, hoy Peñaflor, hasta el más oriental de Montoro⁴ y continuaba por la misma delimitación interprovincial actual entre Córdoba y Jaén. Como lo demuestra Ibn Cayyan al señalar que *Tinyuso* (situada a pocos kilómetros al NW de *Bulkuna=Porcuna*) era de la cora de *Eayyan* (Jaén)⁵. Por el norte comprendía las estribaciones de Sierra Morena, con los iqlim/s de *Wabo* de la Jara (*wabTh al-Na'ra*). No olvidemos que la actual Villanueva de Córdoba se conocía antes por Villanueva de la Jara⁶. Por el sur la cora abarcaba una franja de la campiña desde Bujalance hasta Palma del Río (Palma de AbT AyyTb) quedando excluida esta última población de la cora de Córdoba pues pertenecía la de Ecija⁷. Por eso San Eulogio señala que el vicus Palma pertenecía la diócesis de Itálica⁸.

Los distritos de la cora de Córdoba, quince distritos en total, los conocemos por dos fuentes históricas árabes. El geógrafo Ahmad al-'UWrS⁹ y el *Dikr bilad al-Andalus*

¹ J. Vallvé, *La división territorial de la España musulmana*, Madrid, p. 86.

² J. Vallvé, op-cit., 235.

³ A. Arjona, "La cora de Córdoba", *Actas del I Congreso de Historia de Andalucía*, vol. I" Córdoba.

⁴ Cf. A. Arjona, *Nuevas aportaciones a la geografía histórica del Reino de Córdoba*. BRAC nº 11 (1990), pp. 177 y ss.

⁵ Ibn Hayyan, *Muqtabas* V, p. 242. Cf. A. Arjona, *Nuevas aportaciones ...* nota 4.

⁶ La población de Villanueva de Córdoba, llamada de la Jara. Cf. J. Ocaña Prados, *Hª de Villanueva de Córdoba*, Córdoba 1982 (24 edic.), p. 26. Cf. Ibn al-Qutiyya, op. cit. p. 16 del textol árabe (*iqlim Wabo*) lo situa al nordeste de Córdoba en Sierra Morena.

⁷ Ibn CayyBn, *al-Muqtabas II-a*, p. 8 (fº 90 r) de la edición de M. Makki y la trad. de F. Corriente y M. Makki, Zaragoza 2000, p. 16.

⁸ San Eulogio, *Memorial de los Santos*, III, 13.

⁹ Fragmentos geográfico-históricos de *al-Masalik wa-l-mama* dic. Al-Ahwani, Madrid 1965, p.p.124-127, 1965, pp. 124-127.

(Una descripción anónima de Al-Andalus)¹⁰:

- 1.- *al-Mudawwar* -Almodóvar del Río.
- 2.- *Al-QaPab* (= Las Cañas) - Cannabolo (Puebla de los Infantes).
- 3.- *Lawra* - Guadalora, al norte de Palma del Río.
- 4.- *Al-Madif*¹¹ - Peñaflor.
- 5.- *Bani Masarra*-Moratalla ¿?.
- 6.- *MinyBna* (*BuryBna*) = *Bury al-CanP* - Bujalance .
- 7.- *Kurtis* - Cortes (cerca de Pedroche)¹².
- 8.- *Qastal* (?)
- 9.- *Al-HazhBz* (= La cascada).
- 10.- *WBbTh al-MallBha* = *Wabo de la la salina*¹³.
- 11.- *WBbTh -1-Na'ra* = *en la Sierra de Córdoba* = Villanueva de la Jara ?.
- 12.- *Vliyat al-Sahla* (VIBliyat =Santa Eulalia de la Sahla de Córdoba)¹⁴.
- 13.- *Vliyat al-Kanbaniya* (Ulía de la Campiña = Fernán-Núñez - Montemayor).
- 14.- *Al-WBdS* (= El río).
- 15.- *Ay Maryam* (= *Marwan* =Aldea de Maruanas - El Carpio).

Hoy vamos a precisar cómo era el sector occidental de la cora de Córdoba. Sabemos que la cora de Córdoba lindaba por el oeste, según el *Mu'Fan al-Buldan de YBqTt*,¹⁵ con un distrito o *iqlSm* de la cora de Sevilla llamado Ulya (Ulía-Montemayor) y con otro del mismo nombre perteneciente a la cora de Ecija.

Hoy voy aperfilar geográficamente el sector occidental de la cora de Córdoba. El geógrafo Ahmed al-'UWri señala cuatro en el extremo occidental de la cora de Córdoba varios distritos o *aqBlSm*: *al-QaPab*, *Lawra*, *al-Madaf* y *al-W BdS*¹⁶.

El primero *al-QaPab* significa *la caña*, siendo por tanto fácil de identificar con el término de la población de Cannabulla (Puebla de los Infantes)¹⁷.

El *iqlim Lawra*¹⁸ o Lora está al norte de Palma, aparece como Guadalora o Mesas de Guadalora¹⁹ y el tercero *al-Madaf* puede corresponder a Peñaflor.

Un escritor cordobés llamado Ibn BaOkuwal cita a un personaje llamado Sulayman ben Baytar ben Rabi' ben Baytar ben Yazid ben Jalid al-Kilabi que había nacido en 336 (23 julio 947 -11 de Junio 948) en los días de 'Abd al-RaDmBn III en qarya (aldea) DBmaO del *iqlim* de *Lawra* de la jurisdicción de *Madinat al-Zahra*²⁰. Este distrito dio nombre a un río llamado Guadalora que nace en San Calixto, pasa por las inmediaciones de Hornachuelos y va a morir al Bembézar²¹ muy cerca de la desembocadura del Guadalquivir. Sobre él hay un puente árabe por donde atraviesa el camino de Palma a

¹⁰ Edic. y trad. Luis Molina, Madrid, 1983, pº 33-34

¹¹ O Madaf, cf. J. Vallvé, op. cit.

¹² J. Vallvé, La industria en Al-Andalus, *Al-Qantara* I, 214 según cita de al-ZuhrS.

¹³ Podrían ser las salinas cercana a Ategua (Ataba).

¹⁴ Cf. *Calendario de Córdoba*, edic. Pellat, Leiden, 1961, 12/II (texto árabe y latino). Se trata de un distrito de una gran propiedad eclesiástica, de un monasterio censado a efectos fiscales. 1978, pp. 27 al 46, cf. A. Arjona, *El reino de Córdoba durante la dominación musulmana*, Córdoba, 1982, 29-45.

¹⁵ Yaqut, *Mu'Fam al-Buldan* edic. trad. Gamal 'Abd al-Karim, Cuadernos de Historia del Islam nº6 (1974), p. 88.

¹⁶ Al-Udri, *Tarsi'al-ajbar*, edic. alAahwani, Madrid, 1965, p. 125.

¹⁷ Julio González, *Reinado y diplomas de Fernando III*, nº 777.

¹⁸ No se debe confundir con el *Lawra* de la cora de Carmona, que cita Ibn al-Faradi, *Ta'rij ulama* nº Actual Lora del Río.

¹⁹ A. Arjona, *El reino de Córdoba durante la dominación musulmana*, Córdoba, 1982, p. 44.

²⁰ Ibn Baskuwal, *Sila* nº 420, edic. Codera.

²¹ En época musulmana se llamaba Ambasar, cf. Fath al-Andalus, edic. Luis Molina, p. 103 y 104. También Ibn al-Qutiya, *Ta'rij Iftitah*, edic J. Ribera, p. 31.

Hornachuelos según Pascual Madoz²².

En este distrito Madaf (=El Tajo) es decir de Peñafior, población que puede ser la que cita el historiador cordobés Ibn al-Qutiyya como qarya BinnaO (Aldea Peñas) que tenía un barrio Darat llamado de las columnas (rakakSn) quizás a causa de los restos de columnas romanas, vestigios de la antigua Celti romana²³.

La pertenencia de Peñafior a la cora de Córdoba se confirma por el hecho de que en general los límites del reino de Córdoba después de la conquista cristiana siguieron a los de época musulmana, en este caso no cabe duda de que los términos de Caña-bolo (Puebla de los Infantes) y Peñafior fueron desgajados del reino de Córdoba por un hecho excepcional, la creación del priorato de la Orden de San Juan del Hospital en Setefilla, en los primeros años después de la conquista cristiana agregándose los términos de esas dos poblaciones cordobesas.²⁴

La cora de Sevilla abarcaba sólo hasta Setefilla según afirma al-'UWrS que escribe NaWfila de los distritos (aqBlim) de IObiliya.²⁵ y que era vecina –decía Ibn CayyBn de Mudawar al-Madif²⁶– otro nombre que parece tuvo Peñafior.

El autor de la crónica anónima *Dikr bilad al-Andalus* que copia de al-'UWrS dice que la cora de Córdoba linda por occidente con la de Sevilla y por el sur con la de Cabra y Ecija.

Creo que la descripción de esta cora proviene de época visigoda (VII-VIII), probablemente de un censo fiscal²⁷, a juzgar en primer lugar por los nombres de época romana de algunos de estos distritos y la ausencia de poblaciones o medinas de tipo medio que durante el emirato (siglo IX y X) existían en algunos de sus distritos (aqBlSm)²⁸ como Montoro (MuntTr),²⁹ al-Mudawar al-Adnà³⁰ (Carbula³¹), madinat FurnuFuluO (Hornachuelos)³², qarya DamaO (iqlim Lawra), qarya AmbaPPar (Bembesar)³³, BurF al-DanO (Bujalance)³⁴, QanSI (Cañete delas Torres)³⁵ y AtBba (Ategua)³⁶. Muchos de estos núcleos de población son citados en las fuentes latinas como *civitas*, *vicus* o *pagus*³⁷.

²² P. Madoz, *Diccionario geográfico y estadístico*, (1845-1850-vol). Córdoba, reed. 1987, p. 167.

²³ Cf.. Ibn al-QTliya, TB'rij, p. 31.

²⁴ Julio González, *Reinado y diplomacia...*, ibid.

²⁵ Ahmad al-Udri, *Tarsi'*, p. 106.

²⁶ Ibn Hayyan, *Muqtabis*, edic. P. M-M.Antuña, p. 84 edic Ismail al-'Arabi, Casablanca, 1990, p.106.

²⁷ M. Barceló, "Un estudio sobre la estructura fiscal y procedimientos contables en el emirato omeya de Córdoba (138-300/755-912) y del califato (300-366/912-976)" *Acta historica et archeológica medievalea*, 5-6, pp. 45-72.

²⁸ Sobre estas poblaciones cf. mi obra *Orígenes históricos de los reinos andaluces*, Córdoba, 1987.

²⁹ *Dikr bilad al-Andalus*, p. 21, que lo toma deal-Bakri (1014-1094), edic. al-Hayyi, que vocaliza Muntun en lugar de MuntTr.

³⁰ al-'Udri, op. cit., 108.

³¹ Pagus Carbula, cf. Plinio, *Historia N.*, III, 10.

³² Citada por primera vez por al-Idrisi (siglo XII).

³³ al-'Udri, p.108.

³⁴ Citada por al-Muqadassi, 2ªedit. MJ de Goeje, *Lugduni Batavorum*, p. 233 como BuryBna.

³⁵ Citada por al-'Udri por primera vez – op.cit, p.108.

³⁶ Ulía y Ategua citadas en el *Bellum Hisp.* de César como ciudades. La primera en el siglo VIII estaba en ruinas, la segunda conservó un hilo de vida pero ambas conservaron su nombre en el caso de Ulía sólo como distrito y en el segundo caso se comprueba la continuidad de su poblamiento en el siglo X con el nombre de qarya AtBba por Ibn Hayyan, *Muqtabis* edic Beirut, 1983, p. 43 donde se cita como qarya AtBba del 'amal de Córdoba y en el siglo XII como AtBba, cf. Ibn Sahib al.-Salat, *al-Mann bil-Imma*, edic. al-Tazi, cf. A.Arjona "Historia y toponimia provincial, Matalyana, Ateba y Guadajoz", en BRAC nº 111 (1986).

³⁷ Cf. María Luisa Cortijo, *La administración territorial de la Bética romana*, Córdoba, 1993.

También apoya esta hipótesis porque algunos iqlSm/s o dsitritos llevan nombres geográficos como cascadas, tajos, vegetación y en otros de salinas, minas, etc. Sólo en pocos distritos llevan nombres de *qawm* árabes.

Prueba de lo primero es el nombre del *iqlim* (distrito) Vliya transcripción al árabe del nombre del municipio romano de Ulía³⁸. Después está el *iqlim* VIBliyat al-Sahla que es transcripción de Eulalia (Santa Eulalia de Barcelona, situada en la Sahla de Córdoba)³⁹, *MinyBna* (Miñana)⁴⁰ donde fácilmente se percibe el sufijo tardorromano -ana. Otros son nombres de poblaciones, son mozárabes como *Qanni*⁴¹.

Suscribo en parte la hipótesis de que dichas poblaciones no son nombradas por al-'UWrS en sus respectivos distritos porque algunos eran núcleos de población muy pequeños y otros porque se formaron como DiPn en el siglo IX, aunque no incrementaran su población⁴², hasta después de la *fitna*, cuando Córdoba capital deja de ejercer su atracción demográfica, ciudad que hasta el siglo XI tuvo un rápido crecimiento vegetativo⁴³.

³⁸ Sobre esta población cf. J. F. Rodríguez Neila, *Historia de Córdoba: Del amanecer prehistórico al ocaso de Córdoba*, Córdoba, 1988, p. 2444 y ss. Y María Luisa Cortijo, *La administración territorial de la Bética*, Córdoba, 1993, pp. 235 y 246.

³⁹ Calendario de Córdoba, 12/II.

⁴⁰ Es imposible por ahora saber si esta terminación -ana tiene relación con BuryBna que cita al-Muqaddasi en la campiña o con el *iqlim* de -ana de Ibn Hayyan, Muqtabas V p^o 245 del texto árabe P. Chalmeta y trad. Viguera Molins -F. Corriente.

⁴¹ al-'UWri, op. cit, p. 3 y 89. Como una mansión en el camino de Córdoba a Jaén y Almería.

⁴² M. Acien Almansa, "La desarticulación de la sociedad visigoda", en Hispania, *Al-Andalus, Castilla, Jornadas Históricas del Alto Guadalquivir*, Jaén, 1998, p.55.

⁴³ Cf. mi obra *Urbanismo de la Córdoba califal*, Córdoba, 1997, pp. 17.

